



Hemerotec  
A.

de los Rios, núm. 2.

CASA DEL PUEBLO)

# RENOVACION

No te deblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

AÑO VIII :: Fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 329

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo.

Jaén 11 de Diciembre de 1933.

Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

## A nuestros suscriptores

Rogamos a nuestros favorecedores que tienen deudas con esta Administración, procuren saldarlas lo más pronto posible, ya que el escaso rendimiento de este periódico es para nuestros compañeros sin trabajo.

Con nuestro ruego de que así lo hagan les repetimos una vez más gracias expresivas.

### Insistiendo

## Los tipógrafos y la crisis de trabajo

Ya lo apuntábamos en nuestro número anterior y hoy, nuevamente, volvemos a insistir sobre nuestra latente y desesperada crisis de trabajo.

No teníamos esperanza alguna, como ya dijimos, en que las autoridades tomaran cartas en el asunto e iniciasen algo que tendiera, en parte, a mitigar nuestra situación, puesto que sabemos que nuestro mal es complicadísimo para que éstas puedan poner la mano de lleno en nuestra llaga.

Pero si hemos de hacer constar, con toda claridad, que en la Excm. Diputación existe trabajo para algunos de nuestros camaradas y que, seguramente, porque carecemos de los padrinos necesarios en estos casos, han sido desoidas nuestras justas demandas de trabajo por quienes están en el deber de apoyar y defender en todo lo posible a aquellos que por su ideología y constante batallar dieron al traste, con su apoyo, a la odiosa monarquía y ayudaron, igualmente, a la consolidación de esta República de trabajadores holgantes, dando lugar, los que así obran, a que se dude del republicanismo que blasonan, toda vez que apartándose de la justicia y de la razón se ponen al servicio del favoritismo, fomentando un nuevo estado burocrático dentro del actual régimen, en el que solo encuentran buena acogida los merodeadores sin escrúpulo que lo mismo se acogen a la levita del fascista déspota que pudieran hacerlo a la trasera del más radical revolucionario, para conseguir los fines que se proponen.

Estos son, precisamente, los que, con su labia y astucia, conquistan la voluntad, si viene

al caso, de sus más odiosos enemigos, mientras los consecuentes luchadores, los que no tienen valor suficiente para someterse al yugo del favoritismo, se pudren y dejan dolorosamente morir de hambre y miseria a los suyos, porque su sensatez y cordura no les aconsejan la violencia.

La sociedad de Tipógrafos, desde ha tiempo y antes de que fuesen aprobados los presupuestos de la Diputación, sabiendo bastante de las necesidades de sus afiliados y comprobando ante el Excmo. Sr. Gobernador civil que el órgano oficial (Boletín Oficial) podía hacerse diario y con esa publicación ocupar a cuatro o cinco camaradas nuestros, solicitó de la Comisión gestora dicha publicación y por las razones antes expuestas, se aprobaron los presupuestos del año 34 y nuestra solicitud cayó en el cesto de los papeles, como si se tratara de cuatro papeles inofensivos, para dar paso a otros compromisos de mayor o menor orden.

Esto es, por lo menos, lo que la Diputación ha podido hacer por estos sufridos obreros del libro, del periódico. ¡No lo hizo y en cambio nos vuelve la espalda en ocasión en que en sus talleres existe trabajo en abundancia!

Nuestra indignación llega a tal extremo que nos hace sospechar, a veces, que a todos los tenemos en nuestra contra. Autoridades y empresas nos bloquean, nos sitian, nos aniquilan...

Esto es todo, camaradas; tengamos fe en nuestra organización y no la desmembramos por muy dura y penosa que nos quieran hacer la vida. Luchemos sin descanso y ayudémonos los unos a los otros hasta

## RIPIOS DE LA SEMANA

El otro día temprano en medio de la plaza vieja un burgués en son de queja decía así a un veterano:

— Toda esta gente que ves plantados todos aquí están paraos por que si... ¡como una y dos son tres!

El veterano escamado por la sorna del patrono mirando tanto parado le dijo, bajando el tono:

— Mire usted lo que se dice; que no paran porque quieren... y o usted se la da de lince... se trae guasa... o lo que fuere.

El burgués, que es algo chusco, vió la cosa ya perdida... mas por ganar la partida así respondió muy brusco:

— Si hace sol como si llueve es verdad lo pronunciado; ¡si hay aquí tanto parado... es porque ellos lo quieren!

El otro en mil confusiones, sin saber desliar el truco, se quedó viendo visiones... mientras reía el otro cuco.

Pasaba el tiempo y ufano porque la solución no daba, ni apenas la vislumbraba el sencillo veterano, de esta manera le dijo:

— ¡Por vida la mar serena! quita esa cara de pena... que yo le daré, de fiyo, a lo que no crees, solución, del que para es porque quiere... y sea aquel... el que fuere... es un solemne perrón.

Porque escucha, buen Fernando, si los miras por todos lados... ¿en vez de estarse parados... no podían estar andando?

L O O

Señor Alcalde: ¿No pudiera V. ordenar que los mangueiros del Ayuntamiento se dedicaran por unos días a quitar el barro de nuestras calles, que buena falta les hace, ya que tenemos agua en abundancia en los depósitos de Riofrio?

## PAVONI

LOS MEJORES VINOS MANCHEGOS EN ESTA CERVECERIA - INFINIDAD DE APERITIVOS.

Talavera, 5 - JAEN

lograr el máximo de nuestras aspiraciones.

Exigir y no implorar, es nuestro deber, y si hoy necesitamos trabajo para nuestros hermanos, no hay que dejar un momento de exigirlo, aunque para ello sea preciso un máximo de sacrificio.

X

## Realidades de la semana...

¡9 de Diciembre! ¡9 de Diciembre! Fecha que a todo hombre amante de las libertades y que trabaje porque la emancipación de los trabajadores llegue a convertirse en realidad palpable e incontrovertible, no puede en modo alguno olvidarse; fecha, en que representa la muerte del tesón, nobleza, honradez, férrea voluntad, crisol donde se fundía la idealidad representativa del caído, del paria, del que todo lo produce y nada tiene; fecha que viene a recordarnos el día de la muerte de Pablo Iglesias.

¡9 de Diciembre! Fecha memorable para todos; más que para todos, para la masa trabajadora, que hará, a no dudar, en tiempo no lejano, que ese día se convierta en día de recogimiento, de meditación, al recordar que el inolvidable maestro, el sublime creador de las organizaciones obreras españolas, el sostenedor de las emancipaciones de las mismas, el político de tesón, todo honradez y nobleza, el tipógrafo que hizo romper los eslabones de la cadena de la esclavitud, en unión del menos inolvidable García Quejido, murió para el mundo en ese día, dejando tras sí una estela imborrable que su espíritu luchador dejó para guía de la clase oprimida, de la clase trabajadora.

TITO ANGLUNIO

## Interesante para los gráficos

Queremos llamar la atención, en este número, a todos los gráficos giennenses, por creerlos de interés para la clase, de los artículos que se publican en nuestras planas inferiores, los cuales deben leer sin apasionamiento alguno, y si sólo para estar preparados para las discusiones y acuerdos de nuestra próxima junta general.

El primero de ellos, es el que publicamos en segunda plana, titulado «Temas nuestros», que reproducimos de nuestro compañero y colega «El Faro», de Linares, que habla sobre la próxima subida de sueldos que en 1.º de Enero deben disfrutar todos los gráficos, según la Ley de Salarios Mínimos dictada por el Ministerio de Trabajo.

Los compañeros de Linares llaman la atención de los suyos, poniéndoles en antecedentes de la mala fé y habilidades de sus patronos para burlar esta ley, que gracias a los constantes trabajos de nuestra Gráfica Española hemos conseguido, y que es la más importante de las reivindicaciones que los gráficos tenemos lograda.

En Jaén, creemos que no hará falta aconsejar a ninguno el deber que tiene de cumplir y hacer cumplir lo estatuido en la mencionada Ley, y menos aún cuando la Federación Gráfica ha dicho por medio de su boletín «El Obrero Gráfico», que este año más que nunca debe cumplirse esta Ley, puesto que así lo exigen las circunstancias políticas, ya que en ellas no se vislumbra otra cosa que la lucha entre el capital y el trabajo. Por esto compañeros cada uno en su puesto.

El segundo, es el que aparece como fondo de la tercera plana, debido a la sabia pluma de nuestro inolvidable compañero Mario Anguiano, titulado «Puntos de vista», en el cual con una maestría inimitable pone de relieve las obligaciones que cada uno tenemos que cum-

plir dentro de las organizaciones, bien en las directivas o fuera de ellas; siendo de verdadero interés, no sólo para los gráficos, sino para todos los compañeros leer este artículo, ya que en estos días se están haciendo las renovaciones de directivas en las distintas secciones que componen la Casa del Pueblo, y por este motivo, más que por nada, llamamos la atención de este artículo, para ver si aprovechan algo los sanos consejos que el gran luchador y maestro de maestros, camarada Anguiano, nos da a conocer en su sabrosísimo artículo.

Cuando compres en Jaén, recuerda siempre una cosa: que es la **DROGUERIA DE VARENS**, la mejor y más famosa.

CERON 17 PUENTEZUELA, 5

En «Democracia» hemos leído un artículo en el que se desmentían ciertas cosas, a la vez que se llamaba la atención del Ayuntamiento para que le formara expediente al médico que actuó en la cura de las heridas producidas al concejal señor Arenas, en un accidente de automóvil.

Después hemos visto, en el mismo periódico, una carta del médico señor Sierra, desmintiendo lo dicho por el articulista y ratificándose en su diagnóstico.

El amigo colega no ha puesto ni una línea de comentario a esta carta.

Vamos, que no ha dicho ni pio.

¡Y eso que ya no es concejal su director!

CONFITERIA "LAS COLONIAS,"

Julían Delgado

Martínez Molina

JAEN



DESDE MADRID

# PROLETARIAS INDIGENCIA

Ya hacen aparición los días tristes. Los días interminables, pese a su duración más corta. Los días de cierzo helado, de lluvia pertinaz, de nieves. Los días más largos del año. ¡Qué paradoja!

En una calle de los barrios populares de este Madrid, escoltados por dos guardias municipales, he visto el pobrísimo ajuar de un trabajador. He indagado el oficio del dueño de aquellos despojos, despojos de hogar puesto que eran las entrañas de un cuarto, las vísceras que daban vida a una habitación, a una zahurda más bien, que ahora yace fría, impasible.

Tan impasible está la casa como sus guardianes que cuidan de que nadie se lleve lo que nadie quiere.

Un albañil que trabajó en suntuosas obras que dan carácter de gran ciudad a la capital de la República. Un obrero que fué levantando con su esfuerzo mansiones señoriales, grandes hoteles, palacios aristocráticos. Y hoy, cuando sus brazos no encuentran ocupación, la justicia que protege los intereses del dueño de la finca, ha lanzado al arroyo a este padre de cuatro chiquitines sin albergue, imposibilitado de pagar el importe del alquiler de la casa.

Los cuatro chiquitines, desarrapados, con unos ojos grandes, muy abiertos, se cobijan con fuerza contra la madre, una mujer que llora en silencio, una mujer que creó una canallada verse así cuando otros derrochan fortunas en construir palacios inmensos, deshabitados en gran parte. Ella cree que hay muchas formas de arreglar aquello, de impedir que la lluvia cae sus ropas. Pero de sus cavilaciones, de su absorción la ha sacado el camión municipal enviado a recoger el ajuar, para evitar el efecto que en la barriada puede producir su contemplación. Y sin piedad, sin delicadeza para aquellos pobres restos, han sido cargados rápidamente.

Unos días, muy pocos, se ha comentado el hecho en la barriada. Las imprecaciones hacia el casero que no ha tenido un rasgo de caridad.

Sin embargo, la justicia ha cumplido su misión. Igual sabrá cumplirla si ese hombre, desesperado al verse sin una mano tendida amorosamente, ha cometido un acto de legítima defensa si, al llegar la noche, se ha apoderado de un transeunte y le ha despojado de cuanto llevaba encima. La ley es la ley y a ella quedan sometidos todos... los que no cuentan con posibles para aplicarla a su capricho.

La mujer, menos arriesgada, más cohibida por los cuatro pequeñines, habrá llamado en una y otra puerta, habrá pedido para sus hijos, para aquellos que dentro de unos años, si su constitución física es tan poderosa que se lo consiente, llegarán a ser hombres.

Y cuando los hombres piensen en el pasado, si su esfuerzo no ha fructificado ya, proseguirán con redoblado afán, con mayor entusiasmo, la obra de liberarse de esa ley que tolera en lanzar los niños a la calle. Esa ley la habrán cambiado por otra. Y esa otra, no consentirá que haya quien posea una casa mientras otros no disponen ni del arroyo.

La lucha por conseguirlo está en tablada desde luengos años. Día a día se batalla por conquistar una emancipación que ya se vislumbra clara en el rojo amanecer de la sociedad sin clases. Una sociedad sin explotación lograda mediante la unión de los obreros y campesinos contra el encanaliado trío clerical, militarista y capitalista.

PAULINO VILLAR

Madrid, 1-12-933.

El obrero que dice lo que no siente, debe de dejar de pertenecer a las filas proletarias. Con ello ganará mucho; y los que estuvieron a su lado ganarán todavía más.

## DIETA HÍDRICA

**PLATANO CEREOZA - Dr. Barberá Sanz**

Extracto de Cereales, legumbres y plátano.

LABORATORIO: GRAN VIA GERMANIAS, 32

VALENCIA

Muestras: CIRIACO GONZALEZ MORENO

ABADES, 10—JAEN

## "La tierra será el Paraíso..."

Han triunfado los agrarios. La victoria es de derechas; el «cristianismo» se impone; se inicia una nueva era; las doctrinas redentoras del Rabí de Galilea se impondrán «radicalmente»: habrá paz aquí en la tierra y gloria a Dios en la altura; calzado habrá quien no tenga; se vestirá a los desnudos; nadie ansiará las riquezas; se dará pan al hambriento; casa a quien no la posea; se amarán unos a otros los hombres sobre el planeta!...

Se quemarán los legajos que dan fe de la riqueza; se incinerarán los códigos; no habrá enclaves, ni prebendas; los rótulos de «clausura» se arrojarán a la hoguera; vendrán vándalos y alanos y abrirán puertas herméticas; desnudarán a «Descalzos» despeinarán «Recoletas», rasgarán tupidos velos, y sobre miserables jergas... se elevarán... a mujeres las que antaño fueron «siervas».

Si esto no se realizara, es que los tiempos ¡¡«cambian»!!

Proceso GONZALEZ

## HASTA VEINTE

llega el número de tapas variadas que se sirven con los ricos y pastosos vinos de Antolín y la fresca cerveza en la muy renombrada y acreditada

Repostería del Casino de Artesanos

Calle de Cerón - JAEN

VISÍTELA Y SE CONVENCERÁ

REMITIDO

## Pro cuartel y guarnición

Reunidos elementos componentes de la Cámara de Comercio e Industria de Jaén y después de cambiar impresiones sobre los problemas de orden económico que más pueden interesar a nuestra capital, convinieron que entre otras mejoras, ser la más importante, por los beneficios que pudieran proporcionar tanto a la clase obrera como al comercio y la industria en general, la construcción de un cuartel y el destino a esta población de un regimiento de Infantería o Caballería.

Para la consecución de esta legítima aspiración de los elementos arriba mencionados, se acordó ponerse al habla con los representantes en Cortes de esta provincia para que ellos sean los que por amor a nuestro pueblo hagan las gestiones necesarias hasta el logro de esta mejora, su tiempo propugnada.

Suscribirse a

"Renovación,"

## TEMAS NUESTROS

Próximo a finalizar el año, tenemos el deber, y lo cumplimos, de recordar a la clase obrera del arte de imprimir, la obligación que tiene la patronal de aumentar los sueldos a sus operarios en la parte proporcional que cada uno corresponda con arreglo al Estatuto de salarios mínimos.

Es un recuerdo que hacemos a los obreros, porque casi tenemos la seguridad de que han de procurar algunos patronos dejar incumplida esta obligación, y por nosotros no debe consentirse.

Sin perjuicio de que nuestra Asociación hará cuanto esté de su parte porque no se llegue a cometer la infracción de la ley, es necesario que todos, cuando llegue su día, procuren mantener su derecho para que no sean víctimas de juegos patronales, que bien pudieran surgir.

Ya parece que circulan rumores de frases vertidas por algunos señores con respeto a la negativa, y esto nos hace que recomendemos a los compañeros que bajo ningún pretexto dejen salirse por la tangente a quienes pretendan dejar incumplido este deber impuesto por la ley y que a toda costa sabremos defender cuando llegue el momento si fuera preciso.

La Asociación de Tipógrafos, atenta siempre a velar por sus afiliados, no dejará que con ellos se juegue si alguien lo pretendiera. Así, pues, compañeros, estar alerta por si quisieran lo que según nos afirman intentan algunos, sin pensar en que mientras el Estatuto no se derogue no tendrán más remedio que cumplir pelo arriba la disposición, o ya nos veremos las caras donde sea preciso.

Cumplamos con nuestro deber, pero exijamos nuestros derechos.

X.

(De «El Faro», de Linares.)

## Tarifa de publicidad

	PESETAS
Una plana un mes	75'00
1/2 "	40'00
1/4 "	22'50
1/8 "	12'50
1/16 "	7'50
1/32 "	5'00
Económicos	2'50
Suscripción mensual	1'00

## ¿Comer bien en Jaén?

CON MAS ABUNDANCIA Y VARIEDAD QUE EN NINGUN SITIO, YA SEA POR CUBIERTOS O A LA CARTA, UNICAMENTE EN EL RENOMBRADO

RESTAURANT IDEAL - BAR

## Después de la segunda vuelta

Para qué vaticinar el resultado de la jornada. A la República le han asestado rudos golpes y clavado dardos venenosos. No es hora de lamentaciones...

El rumbo de España va hacia una revolución, en la que el frente único de todos los explotados se lanzará a la calle a conquistar el Estado socialista soviético.

No hay otra solución. Las doctrinas de Carlos Marx están adentradas en el cerebro y corazón de los que sienten hálitos de rebeldía y ansias de transformar esta sociedad burguesa de irritantes desigualdades.

La inmensa legión proletaria sigue sufriendo torturas y zarpazos de sus opresores, y al darse cuenta de que se intenta retrotraernos al ominoso tiempo del oscurantismo y de los privilegios, varonilmente lanzará el reto: ¡no gobernarán los insesatos, ni los fanáticos, ni los mercaderes de la región!

Las sublimes teorías del mundo que preconizó Marx, van abriéndose paso gigantescamente, muy especialmente en el país de los Soviets. El desarrollo formidable y maravilloso de la Industria y Agricultura, demuestra que extirpada la explotación del hombre por el hombre, la comunidad percibe todos sus beneficios. Imitemos a este país, siguiendo la senda revolucionaria que nos marcaron Pablo Iglesias, Lenin y otros apóstoles del Socialismo.

El desviarnos un palmo de terreno, es caminar por senderos tortuosos llenos de malezas, que nos conducirían a perder la ruta de nuestra liberación y hundirnos para siempre en el fango de la esclavitud y tiranía.

Formemos el frente, hermanos de infortunio. Es suicida el luchar aislados. Es dar armas al adversario, que nos está minando el terreno para arrebatar nos libertades y derechos que hemos conseguido a fuerza de luchas cruentas, donde perecieron muchos camaradas.

La aguerrida legión proletaria debe frustrar todos los planes que se están maquinando en las tenebrosidades de las cavernas y sacristías.

JOSE S. ALFARAZ

OBRERO: No te dejes alucinar por las promesas que te hagan los Partidos Capitalistas. Sus componentes son los mismos que dejan sin cultivar las tierras para no dar trabajo y los que pagaban jornales de cinco y seis reales de sol a sol, mientras que el fruto de tu sudor se lo gastaban lindamente en juergas, queridas y borracheras. Poco podrán darte cuando se han negado a pagarte el mísero jornal que has reclamado con la República.



Prosas maestras

# PUNTOS DE VISTA

(Por la sinceridad de su contenido y porque estos sanos consejos siempre son oportunos, reproducimos este artículo del inolvidable camarada Mario Anguiano.)

Se ha dicho infinidad de veces, y más frecuentemente cuando se aproxima el aniversario de la fundación de nuestra veterana Asociación, o con motivo de los actos que en tal fecha se celebran, que todos tenemos el deber de preocuparnos de la prosperidad y engrandecimiento de dicho organismo.

Es verdaderamente lastimoso que todos lo digamos y sólo unos pocos sean los que, en definitiva, se interesan por ella trabajando constantemente en beneficio de los demás, aportando su inteligencia, su esfuerzo y muchas veces su bienestar.

Si todos nos despojáramos de la máscara de modestia con que pretendemos encubrir la apatía y la desgana de trabajar y asistiéramos con frecuencia e interés—quizá sería más conveniente con más interés que frecuencia—a las reuniones y tratáramos serenamente los asuntos, sin dobleces de intención, sin disimulados egosmos, libres de prejuicio, despojados de personalismos, con la mirada fija solamente en el ideal, ayudando con nuestras iniciativas y pensamientos la labor de los elementos dirigentes, en vez de procurar, por sistema, echar por la borda a los individuos que con nuestros votos elevamos a los cargos representativos, las más de las veces por tener el gusto de decir: *yo he derribado a la Junta directiva*, sin meditar las consecuencias que frecuentemente suelen tener tales procedimientos, otra cosa sería la Asociación y otra cosa seríamos nosotros.

Y si todavía al proceder de esa forma lo liciéramos dispuestos a enmendar nosotros mismos los errores supuestos en aquellos a quienes censuramos, tendría explicación relativa el hecho. Pero, ¡ay!, la mayoría de las veces sólo perseguimos el hacer destacar nuestra personalidad, pavoneándonos orgullosos del *triumfo oratorio*, y luego... allí queda eso; que vengan otros a sacrificarse, que ya les daremos el mismo pago.

No, compañeros, no. Eso no es así. En la organización hay que hacer labor positiva. Hemos de ayudar y no entorpecer a los que por nosotros trabajan y luchan. Somos los que hemos de alentarlos y no los que hemos de combatirlos por sistema.

Todas las criaturas humanas estamos sujetas a errores. Ninguno nacemos enseñados, y si queremos ser y valer algo tenemos que contar con solo nuestro esfuerzo inte-

lectual, adquirido casi siempre en el continuo trato con el común enemigo: el capital.

No he de dar tampoco mi aprobación al procedimiento, seguido corrientemente, de dimitir los cargos por haber resultado adversa una votación, por no querer aguantar más las intemperancias y censuras anteriormente señaladas, ni por otras nimiedades por el estilo, muy frecuentes entre nosotros y que por lo general tienen su origen bien en una *gaita* de dudoso gusto, ya en el tesón de querer hacer prevalecer un criterio las más de las veces absurdo.

Conforme en los de abajo, en los dirigidos, nuestra misión es ayudar y alentar, en los de arriba, los dirigentes, debe existir un más alto espíritu de tolerancia, de cordura, de sensatez, tratando de convencer una y mil veces con sus razonamientos, de ilustrar con sus enseñanzas, de imponer con su autoridad el debido criterio a seguir, argumentando pacientemente y convenciendo de manera eficaz a los más interesados en lo contrario de que la ruta a seguir es la indicada y no tirando por la calle de en medio, como frecuentemente está ocurriendo.

Aunque no sea partidario de una muy prolongada permanencia en los cargos, tampoco estoy conforme con el continuo trasiego, entrar y salir de individuos que apenas si su breve estancia en la Directiva les da tiempo a enterarse de los asuntos en que han de intervenir.

Con lamentable frecuencia se da el caso de no estar completa la Junta directiva, y esto, que va en perjuicio de todos, debemos evitarlo, procurando llevar a ella individuos perfectamente identificados, coincidentes en apreciaciones y dispuestos a arrostrar todos los embates por rudos que sean, de la avalancha que siempre está esperando la hora de acometer a todos y por todo.

Innegable es que los tiempos han evolucionado—aunque en realidad yo no me atrevería a afirmar en qué sentido—, pero esa misma evolución ha de servir de base para nuestra prosperidad.

La industria se defiende y se aprovecha de la evolución en sentido beneficioso para ella, instituyendo grandes talleres, *fábricas de imprimir*, verdaderos *trusts* tipográficos.

Lerroux, chochea

Ese afán de gobernar que Lerroux ha demostrado, más deprisa le ha llevado a la edad de chochear.

Igual que el que de comer reclama cuando está hambriento, Lerroux no cesa un momento de suplicar el Poder.

¿Por qué el Gobierno español tiene tanto enamorado?

Hay quien por ser diputado, daría, si pudiera, el sol.

¿Qué afán de «meter la uña» y con qué grande insistencia!... Pero hay que tener paciencia, ¿no es verdad señor Acuña?

Yo voy a darle un consejo: Si quiere usted gobernar, a Lerroux vá a visitar, que, en sus chocheos de viejo,

no sabe si es socialista, agrario o republicano, y quizá pensara ufano en un «Gobierno Acuñaista».

Esto sería más laudable que un gobierno lerrouxista con el bloque derechista, que ha de hacerse insoportable.

Y pues puede asegurarse que Lerroux gobernará, aunque chocheando está encendido, no hay que fiarse!...

¡A ver qué clase de hazaña tramam Lerroux y su grey!... ¡Que no nos traigan al rey!... ¡Ojo avizor, España!...

Que estudien su proceder y que con cuidado anden, si no, harán que los manden donde yo mandé a Samper.

RICARDITO

## Gran Confitería

«LA PURÍSIMA»

DE

ANTONIO MURO

Se sirven bodas y banquetes todo confort y economía

MARTÍNEZ MOLINA, 109

ficos. Va matando la pequeña industria. Los pequeños talleres están sufriendo una verdadera odisea, y a la vuelta de pocos años quizá no exista ninguno, si no es los demasiado pequeños, los que viven de las migajas que desprecian los grandes, que, *cogidos de la mano de la evolución*, triunfan alegremente sin que nadie les salga al paso, ni siquiera nosotros, los interesados, distraídos como estamos, casi siempre, en quitar y poner hombres de los puestos en que podrían corregir o atenuar esos avances de los grandes.

¿Por qué no *evolucionamos* nosotros?

Merece la pena pensar en ello. Hagamos un llamamiento a nuestra historia. Pensemos lo que hemos sido y lo que podemos ser. *Doctores tenemos en nuestra Iglesia* capaces de llevar a cabo tan importante obra.

El maestro de todos, el inolvidable Quejido, decía: «Igualémonos, pero por arriba; no pensemos nunca en igualarnos por abajo.»

M. ANGUIANO

(Del «Boletín de la Asociación del Arte de Imprimir», de Madrid.)

La alegría

# HOJAS AL VIENTO

Escribamos un cuento.

Ibase el hombre por el mundo, buscando la alegría.

Caminaba con el alma triste, bajo un cielo sin sol.

—Cogeré flores—se dijo; las flores me alegrarán con sus perfumes, con sus colores. Las flores son bellas, y la belleza es alegría.

Extendió la mano y cogió flores de las orillas del camino; pero, al ir a olerlas, se manchó el rostro de sangre. Las espinas habían herido sus dedos.

Las flores eran tristes.

Y el hombre siguió su camino suspirando.

En un recodo dió con una hostería. «Hostería del Pato Blanco», rezaba un letrero sobre la puerta. Las ventanas, abiertas, mirando al ocaso, con sus cortinas blancas, muy limpias, a medio correr, temblando al leve soplo de la tarde; el tejado rojo, a cuyos bordes se alusaba un gato; la chimenea, humeante; las gallinas, picoteando cosas invisibles ante los umbrales; los ruidos de palabras que sonaban en el interior y el deseo que el hombre tenía de alegrarse le movieron a entrar.

—Habrá buen vino—pensó. Beberé y se alegrará mi espíritu.

Cuando salió, la noche envolvía el camino. El hombre sintió que le pesaba la cabeza. Dió unos pasos y cayó. El vino le había hecho daño.

El vino era triste.

—¡No hay alegría en las cosas materiales!—se decía caminando—. La alegría está en la fama; en la gloria. Me haré artista.

Y, entrando en una ciudad, compró un violín. Se encerró en su casa. Estudió largos años. Y el violín no tuvo secretos para él.

Mi éxito es seguro—meditaba—. Daré conciertos. Seré famoso. Me aplaudirán. Y los halagos de la gloria alegrarán mi corazón.

Después de grandes dificultades, logró presentarse al público. Tocó, tocó maravillosamente. Miles de manos le aplaudieron. Pero la Envidia ocupaba una butaca y le silbó sin piedad. El hombre, dolorido, salió a la calle murmurando:

—De nada me han servido tantos años de estudio; de nada, mi dominio de violín. Las ovaciones del entusiasmo no compensan la injusticia de un silbido.

E hizo pedazos su violín, arrojándolo violentamente contra las piedras del arroyo.

La gloria era tristísima.

Con el alma llena de amargura se echó a vagar por las calles. Hacía frío. La noche no tenía estrellas en

su cielo. De repente, el hombre se detuvo: su pie había tropezado con algé. Se inclinó, y vió a un niño que dormía en la acera.

—¿Qué haces aquí?—preguntó.

—Dormir.

—¿No tienes casa?

—No.

—¿No has cenado?

—No.

—Ven conmigo.

Cogió al pequeño por una mano y lo llevó a un restaurante. Pidió cena para él. El mismo le dió las primeras cucharadas de sopa.

—¡Nada más, señor! ¡Muchas gracias!—decía el chiquillo, asombrado al ver llegar un plato detrás de otro.

El hombre se sentía satisfecho.

Y cuando el niño acabó de cenar, se lo llevó con él a su casa, le acostó en su lecho y él se tendió sobre un diván. Intentó dormirse; pero en vano. El corazón le saltaba de gozo y sus labios no dejaban de murmurar:

—¡Esta es la alegría! ¡Esta es la alegría!

Había encontrado la alegría. La alegría estaba en hacer bien.

Miguel R. SEISDEDOS

## BAR REGIONAL

CAFÉ - CERVECERIA

Servicio a domicilio

TELEFONO 247 - JAEN

## Turno de guardia semanal de las farmacias

Por ser de bastante interés para el público, a continuación copiamos el turno semanal de las farmacias que estarán abiertas al servicio durante la noche.

LUNES, D. Francisco Montané, P. Fermín Galán, 7.

MARTES, D. Manuel Chamorro, Bernabé Soriano, 31.

MIÉRCOLES, D. Antonio Espantaleón, Hurtado, 18.

JUEVES, D. Eufasio Ríos, Martínez Molina, 103.

VIERNES, D. Fernando de la Casa, P. Justino Flórez, 6.

SABADO, D. Antonio Vázquez, Martínez Molina, 28.

DOMINGO, D. Inocente Cuesta, Bernabé Soriano, 7

## Manuel Campos Lucha

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
MARTINEZ MOLINA, 11. TELÉFONO 434. JAEN

Representación de Ayuntamientos.-Empresas industriales.-Certificados de Catastro.-Licencias de caza.-Cuotas militares.-Asuntos de Hacienda, Matrículas de automóviles.-Carnets de conductores.-Expedientes Junta transportes servicios públicos de viajeros y mercancías.

Pasaportes para visitar el extranjero

## EL CAPRICHO CALZADOS COLMENERO

LOS MAS BÓNITOS MODELOS Y MAS ELEGANTES. LOS DE MAS VARIADOS PRECIOS Y DE MEJOR CALIDAD  
ADMIRE LAS EXPOSICIONES DE SUS AMPLIOS ESCAPARATES Y SE CONVENCERA

Calle Parra y Alamos, esquina plaza de San Francisco - JAÉN



## NO ES LA HORA DE LAS DERECHAS

El llanto va pisando la cola a la risa... Días de intenso júbilo, de volteo de campanas, de honda alegría espiritual... pero no fiarse, señores; la tragedia está agazapada u oculta detrás de las puertas.

Todo pasa, según expresión de los libros Santos, como pasan las nubes, como pasa la mañana... luego viene la noche.

¿Cómo será esta noche de desolación y de espanto? La han dejado pintada en los admirables lienzos de sus libros los grandes videntes católicos de Europa.

¿Acaso se han equivocado estos hombres?

No es la hora de las derechas españolas. El orgullo, la soberbia, el ansia del poder, han cegado a estas gentes, y en su locura lo han arrollado todo.

Los ricos, los capitalistas, los mismos de ayer, son los que hoy vuelven a manejar los destinos de la Patria.

Volveremos a ver a los prelados luciendo sus colorines y capisayos, y mangoneando en todas partes; volveremos a ver a los títulos, a los banqueros y a los ricachones, escupiéndose afrentosamente en la cara.

Subía el proletario, rotas ya las argollas de la esclavitud, a las altas cumbres, y desde aquellas alturas, donde estaban parapetados los ricos con toda la fuerza de su dinero, se les ha hecho fuego a granel.

El capital, en su espantosa agonía, ha quemado los últimos cartuchos.

Un fiel reflejo de lo que decimos, han sido las últimas elecciones. Se ha derramado el dinero a manos llenas; se ha sacado a los paralíticos de los zaquizamfés y tugurios; se ha roto la clausura para que las monjas vestidas de señoritas, puedan votar, estas monjas que no podían salir ni aun a la hora de la muerte de sus familiares; se ha llevado de la cama a los enfermos, a riesgo de morir en las calles, para que vayan a emitir el sufragio. Las monjas de hospitales y asilos han dispuesto de la voluntad de los ancianos que sostienen con la caridad del pueblo... Las derechas tenían minados todos los terrenos.

La torpeza ha sido nuestra; la buena fe nos ha perdido.

El derrumbamiento de una monarquía secular, y la abolición de castas y privilegios, no nos costó una gota de sangre. En Francia y en Portugal se perdieron muchas vidas, antes de implantarse la República. Aquí todo se hizo pacíficamente, a la buena de Dios como reza el refrán castellano.

Y el caso que este país hermosísimo ha sido el más castigado por la tiranía del capital. Rusia se queda en mantillas ante España. Y conste que nosotros no propagamos la idea comunista.

Los montes comunales, propiedad de los pueblos, son hoy patrimonio de los señoritos para sus diversiones y cacerías; las conferencias de San Vicente de Paul llevan el bono a los pobres que han servido a los amos durante años; los mineros, después de habérselo dejado la carne en las minas, en beneficio de los grandes accionistas, esqueléticos y ciegos, recorren los pueblos y ciudades de España, pidiendo una limosna; los campesinos y labriegos tienen que recurrir en el invierno de la vida a albergarse en asilos y hospitales.

Las cataratas que padecen los ojos de las derechas españolas, no les deja ver el momento actual del Mundo.

Legiones de hambrientos invaden las ciudades y los pueblos de Europa, donde el capital tiene sus trincheras. Hombres y mujeres que trabajan en las minas, en los campos, en las fábricas y en el mar; hombres y mujeres curtidos por la inclemencia de todos los climas; hombres y mujeres de espaldas de bronce y de pechos de piedra, que han soportado enormes cargas y no han tenido para mal vivir. Estos hambrientos que el mal del capital arrojó a sus orillas, al entrar en las inmensas ciudades, se quedan espantados; tiendas lujosísimas, espléndidos escaparates, donde se exhiben joyas y telas riquísimas; palacios suntuosos, donde viven los ricos como príncipes orientales.

Para unos, riqueza, pompa, ostentaciones; para otros, hambre, privaciones, miseria.

Y no se dan cuenta las derechas españolas, que el pueblo soportaba las calamidades con resignación cristiana, cuando la fe era el tesoro de su alma, pero hoy sin fe, en fra-

## MUCHO CUIDADO

Se ha anunciado por los panaderos una nueva subida del pan por que los harineros han elevado su mercancía.

En verdad los harineros son los que están haciendo el agosto, como vulgarmente se dice y no hay modo ni manera que las autoridades los metan en cintura.

No es que creamos nosotros que los panaderos son unos pobrecitos dignos de lástima, ni mucho menos; mas no dejamos de reconocer que los fabricantes de harinas son los más causantes de las subidas del pan y los que más están comerciando con el hambre del pueblo trabajador.

Con las combinaciones que se traen con el trigo en depósito y otros procedimientos que tapan cuatro corredorcillos desaprensivos que ni pagan matrícula y solo están acechando al modesto tenedor de trigo para que pase por lo que ellos y las fábricas a cuyo servicio están, quieran, estamos arreglados.

¡Con las ganas que tenemos de aplaudir a las autoridades en este sentido!

Además, creemos que no hay razón para tal subida, ya que hace muy poco tiempo que, so pretexto de la elevación de jornales a los obreros panaderos, se subió el pan y a algunos fabricantes de éste les ha supuesto el ingreso de una respetable cantidad diaria, en compensación con la que han dado a sus obreros.

Las autoridades, repetimos y esperamos, velarán porque el pan no sea elevado caprichosamente y harán abortar la maniobra que parece ser existe para la elevación de tan preciado y necesario artículo.

se del profeta Van-Tricht, el pueblo va como los tigres una vez gustada la sangre, a darse un hartazón de ella.

Las derechas hubieran triunfado si generosos y humildes, hubieran dado un alto ejemplo de desprendimiento y abnegación.

¡Qué lástima! Todo sigue igual. Y es que, abandonado el pueblo durante siglos, dos días o dos años; no son bastantes para conquistarlo de nuevo.

El barrio de Salamanca, aristocrático y rico, no podrá nunca luchar con las gentes de Yeserías y de las Ventas.

Todo esto ha sido un error, un error gravísimo y lamentable, que tendrán que purgar las derechas con lágrimas de sangre.

La precipitación y el alocamiento nos lanza con vértigo al abismo. Quereis ametrallarnos y asesinarnos por hambre.

No creo que dispongais del ejército; pero si así fuera, moriríamos gustosos en las barricadas, defendiendo los derechos de libertad y justicia, que nos quereis arrebatar de nuevo.

Juan GARCÍA MORALES  
presbítero

Madrid, Noviembre, 933.

(De «La Voz del Pueblo», de Salamanca.)

## REMITIDO

## Marcha atrás

Ya ha habido otra marcha atrás. Lo sabíamos de antemano. Cada día que pasa se vé con más claridad la política de doblez de estos grandes «revolucionarios» de la II Internacional.

A todos ellos los hemos oído en toda la trayectoria del periodo electoral hablar mucho de revolución y de dictadura del proletariado. Todos ellos, según su punto de vista, han dicho que ha sido un gran triunfo para los partidos de derechas y fascistas.

Nunca se han fijado en las grandes batallas que sostienen los obreros y campesinos españoles contra la burguesía. Es por esto por lo que ellos han visto el triunfo de la reacción en esta campaña electoral.

Todos los trabajadores, ayer como hoy, tienen su vista en la revolución obrera y campesina.

Nunca pueden esperar el triunfo de las urnas como los mayores jefes del socialismo español les han inculcado.

Jamás ha dicho ningún hombre sinceramente revolucionario, que en las urnas está el triunfo de la clase obrera; ni tampoco que ningún hombre le va a dar la revolución. Esto sólo se logra con la unificación del proletariado y los campesinos apoyados en sus mismas fuerzas y en sus propios organismos de base.

Bien claro ha dicho Carlos Marx: «la emancipación de los trabajadores es obra de ellos mismos»; y siendo esto tan cierto, y siendo conocido por todos, ¿cómo es posible que vengan unos señores llamándose marxistas y digan a los trabajadores que ellos los van a emancipar burlando conscientemente las verdaderas teorías marxistas?

Prueba claramente la posición contrarrevolucionaria de estos señores, el hecho visible de decir una cosa y en la práctica hacer otra.

Esto, no lo decimos nosotros por decirlo, es que los mismos obreros que los siguen han visto cómo antes decían: si ganan las derechas, nosotros haremos la revolución; y qué sorpresa tan grande la de los mismos trabajadores socialistas al ver que se han conformado con llevar al Parlamento la mitad de los diputados que tenían y han dejado atrás todas las frases revolucionarias, diciendo como siempre, que no es el momento.

Señores socialistas, hay que ser más claros, no hay derecho a seguir en los momentos que vivimos engañando miserablemente a los trabajadores, cuando la reacción avanza a pasos de gigante.

También se ha dicho por algunos de ellos, que en qué se diferencia el partido socialista del partido comunista.

¿Es que no hay diferencia entre uno, que cada día dice una cosa, y otro que siempre fija una misma posición?

El partido socialista ha dicho siempre muchas cosas, pero nunca

## SEÑOR ALCALDE

Unas preguntas:  
¿No tiene V. costumbre de leer el periódico «Ahora»?

¿Qué nó? ¡Pues es una lástima! Porque si la tuviera, hubiera podido ver las fotografías que trae, en las que se ve a los obreros quitando los cartelitos de las felicísimas elecciones últimas.

Todo esto, señor Alcalde, es debido a la orden dada por el Ayuntamiento de Madrid.

¿Espera el señor Fonseca que terminen los obreros de quitar aquéllos y vengán a quitar los nuestros por cuenta del Ayuntamiento de Madrid?

¡Vámos, hombre, menos guasa!...

## CARPINTERIA MECANICA LOPEZ CIRILO

FACILITANSE PRESUPUESTOS GRATIS  
Accesoría de San Agustín, 18 - JAÉN

se le ha visto llevarlos a la práctica.

El partido comunista tiene una línea recta de la cual jamás se ha ladeado ni se ladeará. Le dice a los trabajadores, que sólo en sus mismas fuerzas debe confiar.

Este Partido siempre ha dicho a los trabajadores que organizándose bajo la consigna de Frente Unico en todo los lugares de trabajo, es como únicamente se puede adoptar una posición clasista y un aparato eficaz para las luchas del proletariado contra la burguesía.

Tenemos que reconocer forzosamente la eficacia que surte la realización del Frente Unico; tenemos la prueba en Málaga, donde ha sido un gran triunfo para la clase obrera el orientarse bajo esta consigna del partido comunista.

Allí, donde los radicales socialistas, socialistas y comunistas se han unido y con ellos toda la clase obrera, hemos visto el triunfo que han obtenido.

Ese el camino que todos debemos seguir, es la única forma de llevar la lucha contra las bandas reaccionarias y fascistas. Por eso nosotros los comunistas, aconsejamos a todos los trabajadores que exijan a sus jefes en todas las asambleas que se comprometan ante ellos a llevar adelante la unificación de los obreros y campesinos en la forma en que este partido lo propugna.

Si ellos no lo aceptan, nosotros somos los obligados, sino queremos que la reacción se apodere de nosotros, de ir inmediatamente a la realización del Frente Unico, por encima de nuestras ideologías y por encima del que no quiere, a la unión de los obreros y campesinos, con vistas a la implantación de nuestro propio poder: el Gobierno obrero y campesino.

Por encima de todo, el Frente Unico de la clase obrera.

José AROCA NUÑEZ.

Jaén, 6 12 1933.

DE LOS ARTÍCULOS  
FIRMADOS QUE APAREZCAN EN NUESTRO  
SEMANARIO, RESPON-  
DEN SUS AUTORES.

## : Electra Industrial Española, S. A. :

### TARIFAS para suministro de fluido eléctrico

Lámparas de 10 bujías a base fija, 2 pesetas.

: : A contador, 50 céntimos kilowatio : :

Fuerza motriz, 0'08 a 0'37 pesetas kilowatio, según potencia.

BILBAO

OFICINAS EN JAÉN: Muñoz Garnica, 6 - Teléf. 530